
Français 4e1 Séquences 1 & 2 (La description) 

 

Les présentatifs 
 
Les présentatifs sont des mots ou des locutions qui servent à présenter quelqu’un ou quelque 
chose, en le mettant en relief. 
 

• Voici / voilà : 
 
Ces présentatifs servent à présenter une personne ou mettre en évidence un objet dans une 
conversation. 
« Voici » renvoie à la personne/chose la plus proche, tandis que « voilà » renvoie à la plus 
éloignée. 

• C’est / Ce sont : 
 
Ces présentatifs varient en temps et aussi en nombre. 
« C’est » est employé avec un GN singulier. 
« Ce sont » est employé avec un GN pluriel. 
Exemple :  C’était une célèbre actrice. 

• La construction : C’est … que / C’est … qui : 
 
La construction « C’est… qui » permet de mettre en relief le sujet du verbe. 
Exemple :  C’est vous qui avez cette idée. 
 
La construction « C’est… que » permet de mettre en relief le COD/COI ou un complément 
circonstanciel. 
Exemples :  C’est un nouveau sac que ma sœur a acheté.  

C’est à ma mère que j’ai offert ces fleurs. 
C’est à Venise que nous avons voyagé. 

• Il y a 
 
Ce présentatif exprime la présence ou l’existence de quelque chose ou de quelqu’un. Le 
présentatif « il y a » varie en temps : il y avait, il y aura, etc. 
« Il y a » possède deux valeurs : il joue le rôle d’un présentatif, similaire à « voici », mais il 
exprime aussi l'existence et équivaut dans ce cas à « il existe ». 
Exemples :  « il y a » le facteur à la porte. (Sens présentiel) 

« il y a » des cigognes noires. (Sens existentiel) 
 

➢ Remarque : le présentatif « il y a » peut être dans une construction négative de la façon 
suivante : « il n’y a pas ». 
 

• Il est / Elle est 
Comme les autres présentatifs, « il est » peut être utilisé pour présenter ou décrire une 
personne ou une chose. 
Ces présentatifs servent par exemple à préciser une profession, une religion ou une nationalité, 
etc. Le présentatif varie en temps : il était, il sera, etc. 


